
N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, d. 22.10.2020 

Neues Rathaus, 1. Etage, Ratssaal,  
Großflecken 59,  Neumünster 

 

 

Beginn: 17.00 Uhr       Ende: 19.52 Uhr 

Anwesend:  
 
Ratsfrau / Ratsherr 
Herr Bernd Delfs  
Frau Wiebke Diehlmann  
Frau Sabine Krebs  
Herr Frank Matthiesen  
Herr Fatih Mutlu   
Bürgerschaftsmitglieder 
Frau Dorina-Christine Gottschalk  
Frau Gaby Mohr  
Herr Stefan Preuhs  
Herr Anton Paul Jakob Weber  
Beratendes Mitglied 
Frau Melanie Kalz  
Außerdem anwesend 
Herr Jonny Griese (bis TOP 16) 
Herr Mark Proch (bis TOP 13) 

Ratsherr 
Ratsherr 

Frau Bettina Becker Schulrätin 
Frau Ute Freund 
Herr Eggert Rohwer 
Herr Ingo Sellmer 

Kreissportverband 
Kreissportverband 
Kreissportverband 

Frau Nicole Ladewig (bis TOP 11) Lehrkraft Wilhelm-Tanck-Schule 
Frau Anika Schnoor (bis TOP 11) Lehrkraft Wilhelm-Tanck-Schule 
Herr Maximilian Henningsen Kinder- und Jugendbeirat 
Herr Tobias Meyer Kreisschulsportbeauftragter 
Herr Abdul Koochi (bis TOP 13) Seniorenbeirat 
Herr Philipp Kraft (bis TOP 16) Schulleiter Alexander-von-Humboldt-Schule
Herr Norbert Freund Schulleiter Gemeinschaftsschule Faldera 
Herr Dr. Pay Ove Dierks (bis TOP 11) 
Frau Elke Jönsson (ab TOP 6 bis TOP 11) 

Schulleiter Holstenschule 
Schulleiterin Immanuel-Kant-Schule 

Frau Ellen Naumann Schulleiterin Gartenstadtschule 
Herr Torge Rupnow 
Frau Alexandra Stahl (bis TOP 14) 

Vorstand Kiek in! 
Vorstand Betreute Grundschule Garten-
stadtschule e.V. 

Einwohner und Presse bis zu 13 
Von der Verwaltung 
Herr Carsten Hillgruber Erster Stadtrat 
Frau Gabriele Bartelheimer Fachdienstleiterin Fachdienst 40 
Frau Dörthe Bökemeier Personalrat 
Frau Uta Rautenstrauch 
Frau Erika Jahn 

Fachdienst 12 
Fachdienst 65.3 
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Frau Tanja Lening 
Herr Pierre Pascal Hein 
Herr Thomas Wittje 

Fachdienst 65.3 
Fachdienst 40.1 
Fachdienst 40.4 

Herr Jan Scheel Fachdienst 40.1- Protokollführer - 
 
 
 

Entschuldigt: 
Frau Rita Stein Bürgerschaftsmitglied 
Herr Martin Kriese Ratsherr  
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten-

den Tagesordnungspunkte 
   3. Genehmigung der Tagesordnung 
   4. Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

20.08.2020 
   5. Information über die am 20.08.2020 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschlüsse 
   6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
   7. Einwohnerfragestunde 
   8. Anträge und Anfragen 
   8.1. Antrag der SPD-Rathausfraktion betr. 75 Jahre Kommunale Selbstverwal-

tung Neumünster 
Vorlage: 0173/2018/An sowie dazu gefasster Beschluss der Ratsver-
sammlung vom 23.06.2020 
- vertagt in der Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses am 
20.08.2020 - 

   8.2. Antrag der SPD-Rathausfraktion betr. Förderung des Spitzensports 
Vorlage: 0200/2018/An 

   8.3. Antrag der SPD-Rathausfraktion betr.: Neumünster in Bewegung 
Vorlage: 0206/2018/An 

   9. Corona in Schulen  
- mündlicher Bericht der Schulrätin - 

   10. "Lernen durch Engagement"  
- Projektvorstellung durch Frau Ladewig, Wilhelm-Tanck-Schule 

   11. ISEK-Berichte der Fachdienste zur Unterstützung der Haushaltsberatun-
gen - Fachdienst 40 - 

   12. Sachstand Raumsituation Gartenstadtschule 
   13. Neubau Kita Gartenstadt Virchowstraße 20 

Vorlage: 0669/2018/DS 
   14. Städtische Beteiligungen: Kiek in! Anstalt öffentlichen Rechts der Stadt 

Neumünster  
hier: Neubau eines Bettenhauses für das Internat der Landesberufsschu-
len und Sanierung des  Hauptgebäudes 
Vorlage: 0672/2018/DS 

   15. Errichtung einer Dreifeld-Sporthalle mit Tribüne als Ersatz für die KSV-
Halle- Aktueller Sachstand - 
Vorlage: 0281/2018/MV 

   16. Sachstand Hochschulanbindung  
- Bericht über weitere Planungen der Stadt Neumünster - 

   17. Mitteilungen 
   17.1. Sachstandsbericht zu schulischen Bauvorhaben 
   18. Verschiedenes 
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Öffentlicher Teil 
 
 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17.00 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
Der Vorsitzende weist daraufhin, dass die eingegangene Einwohnerfrage unter TOP 12 – 
Raumsituation der Gartenstadtschule – behandelt wird.  
 
 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu be-

ratenden Tagesordnungspunkte 
 
Es wird beschlossen, die Tagesordnungspunkte 19. – Genehmigung der Niederschrift 
über die am 20.08.2020 unter Ausschluss der Öffentlichkeit beratenen Tagesordnungs-
punkte – und 20 – Ehrungen und Auszeichnungen für hervorragende Leistungen und be-
sondere Verdienste auf dem Gebiet des Sports; hier: Sportlerehrung 2020 - nicht öffent-
lich zu beraten. 
Auf Anregung des Vorsitzenden wird beschlossen, in die Tagesordnung den TOP 20  
– Mitteilungen – einzufügen, der ebenfalls im nicht öffentlichen Teil der Sitzung beraten 
werden soll.  
Der ursprüngliche Tagesordnungspunkt 20 - Ehrungen und Auszeichnungen für hervorra-
gende Leistungen und besondere Verdienste auf dem Gebiet des Sports; hier: Sportler-
ehrung 2020 – wird nunmehr als TOP 21 behandelt. 
 
 3 . Genehmigung der Tagesordnung 

 
Der Vorsitzende schlägt vor, die Tagesordnungspunkte 12 –Sachstand Raumsituation 
Gartenstadtschule – und 13 – Neubau Kita Gartenstadt Virchowstraße 20; Vorlage: 
0669/2018/DS – gemeinsam zu beraten. 
Die geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
 4 . Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

20.08.2020 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 
am 20.08.2020 wird einstimmig angenommen. 
 
 5 . Information über die am 20.08.2020 unter Ausschluss der Öffentlich-

keit gefassten Beschlüsse 
 
Es liegen keine unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Beschlüsse vor. 
 
 6 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 
Der Vorsitzende… 
 
- teilt dem Ausschuss den Eingang des Antrags des PSV Union Neumünster auf Förderung  
  des Inklusionsschwimmcups 2021 mit. 
 
- berichtet, dass der THC am 07.10.2020 zur Besichtigung des Vereinsgeländes  
  eingeladen und den anwesenden Gremienmitgliedern die geplanten Sanierungs- 
  maßnahmen vorgestellt hat. 
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- weist auf die Festlegung der Sitzungstermine 2021 hin, die unter TOP 18 behandelt  
  werden soll.  
 
- gibt bekannt, dass die für den 05.11.2020 vorgesehene Sondersitzung zur Sportler- 
  ehrung wegen der Behandlung in der heutigen Sitzung entbehrlich geworden ist. 
 
 7 . Einwohnerfragestunde 

 
Rico Kroll, Delegierter des Kreiselternbeirates der Grundschulen, stellt eine Frage zum 
Einsatz von CO2-Sensoren in Schulen, die vom Ersten Stadtrat Hillgruber beantwortet 
wird. 
 
 8 . Anträge und Anfragen 

8.1 . Antrag der SPD-Rathausfraktion betr. 75 Jahre Kommunale Selbst-
verwaltung Neumünster 
Vorlage: 0173/2018/An sowie dazu gefasster Beschluss der Ratsver-
sammlung vom 23.06.2020 
- vertagt in der Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses am 
20.08.2020 - 

 
Der Vorsitzende führt in den Antrag ein und teilt mit, dass dieser bereits einstimmig in 
der Ratsversammlung angenommen wurde. 
 
Die Verwaltung wird gebeten, alle Neumünsteraner Schulen auf diesen Antrag hinzuwei-
sen und für eine Teilnahme zu werben. Die Regionalen Bildungszentren und die Freie 
Waldorfschule sind neben den allgemeinbildenden Schulen ebenfalls zu beteiligen. Dem 
Ausschuss ist im Frühjahr 2021 über den aktuellen Stand Bericht zu erstatten. 
 
 8.2 . Antrag der SPD-Rathausfraktion betr. Förderung des Spitzensports 

Vorlage: 0200/2018/An 
 
Der ursprünglich vorliegende Antrag soll durch einen zwischenzeitlichen Änderungsantrag 
der SPD-Rathausfraktion wie folgt modifiziert werden: 
 
„Die Stadt Neumünster stellt zur Förderung des hiesigen Spitzensports mit sofortiger 
Wirkung einmalig einen jährlichen Betrag in Höhe von bis zu 15.000 Euro zur Verfügung, 
der nicht zu Lasten der Förderung des Breitensports geht. Fördervoraussetzung sollte 
u.a. die Nennung des Namens Neumünster in der Außendarstellung des Vereins sein. 
Außerdem dürfen nur Vereine gefördert werden, deren Spitzensport sich nicht vollum-
fänglich durch gewerbliche Einnahmen refinanziert wie z.B. Eintritts- oder Fernsehgelder 
bzw. Sponsoring. Förderfähig sind olympische Sportarten, die in der höchsten nationalen 
Ebene ausgeübt werden (z.B. erste Bundesliga oder Teilnahme an einer Deutschen Meis-
terschaft). Über die Vergabe der Mittel entscheidet der Schul-, Kultur- und Sportaus-
schuss in nicht öffentlicher Sitzung. Ob es eine weitere Förderung gibt, entscheidet die 
Ratsversammlung Im Rahmen der Haushaltsberatungen 2021/2022.“ 
 
Ratsherr Matthiesen führt in den vorliegenden Änderungsantrag ein und begründet die-
sen.  
Der Kreissportverband teilt mit, dass das Bestreben grundsätzlich befürwortet wird. 
 
Daraufhin schließt sich eine rege Diskussion an. 
 
Herr Weber teilt mit, dass er an der Abstimmung nicht teilnehmen wird. Er verweist auf 
seine Funktion im Aufsichtsrat eines Vereins. 
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Der Vorsitzende lässt über den Änderungsantrag abstimmen. 
 
Beschluss: Der Änderungsantrag wird mit 2 Ja-Stimmen und 6 Enthaltungen  
                  angenommen.  
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 8.3 . Antrag der SPD-Rathausfraktion betr.: Neumünster in Bewegung 

Vorlage: 0206/2018/An 
 
„Vorausschauende kommunale Sportpolitik muss auf gesellschaftliche Veränderungen der 
Sportausübung reagieren, organisierten und nichtorganisierten Sport einen, Strukturen 
und Managementabläufe modernisieren und für eine gute Sportinfrastruktur sorgen. Die 
Nutzung von Finanzförderprogrammen muss integraler Bestandteil dieser Politik sein.  
Die Ratsversammlung fordert daher die Stadtverwaltung auf, in Ergänzung des Sport-
entwicklungsplans kurzfristig ein Konzept zur Umsetzung einer umfassenden Strategie 
„Neumünster in Bewegung“ zu entwickeln. Dabei sind u. a. folgende Handlungsfelder zu 
berücksichtigen: 

• Sport im Stadtteil und im öffentlichen Raum – Wie kann der organsierte Sport  
diese Entwicklung unterstützen? 

• Mehrgenerationensport – Wie stellen wir uns darauf ein? 
• Inklusiver Sport – Welche Möglichkeiten zur stärkeren Förderung bis hin zur  

Entwicklung eines landesweiten Alleinstellungsmerkmals kann es geben? 
• Sport als Wirtschaftsfaktor – Sportstadt Neumünster! Standortvorteil und  

Tourismus-Förderer 
• Sportmanagement neu gedacht – Zusammenspiel von Kreissportverband,  

Verwaltung und Politik 
• Digitalisierung – mehr als eine Sport-App? 

 
Integraler Bestandteil des Konzeptes ist die Erarbeitung förderfähiger Maßnahmen inklu-
sive Antragerstellung: Dabei sind neben den aktuellen auch die bereits in Aussicht ge-
stellten Fördermaßnahmen und deren Fristen unbedingt zu beachten. Bereits für die Kon-
zepterstellungskosten sind die existierenden Landesfördermittel zu nutzen und ergänzend 
eigene Haushaltsmittel bereitzustellen. Sobald Zwischenergebnisse zum Konzept vorlie-
gen, ist die Selbstverwaltung in angemessener Weise zu beteiligen.“ 
 
Ratsherr Matthiesen führt in den vorliegenden Antrag ein. 
 
Der Kreissportverband äußert, dass der Antrag begrüßt wird. 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 9 . Corona in Schulen  

- mündlicher Bericht der Schulrätin - 
 
Frau Becker teilt aktuelle Informationen zur allgemeinen Corona-Lage in den Schulen, 
Zahlen zum Infektionsgeschehen und zur Umsetzung der Hygienekonzepte an den  
Schulen mit. 
 
Es schließen sich Nachfragen an, die durch die Schulrätin beantwortet werden. 
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 10 . "Lernen durch Engagement"  
- Projektvorstellung durch Frau Ladewig, Wilhelm-Tanck-Schule 

 
Frau Ladewig und Frau Schnoor stellen das Projekt vor. Anschließend werden hierzu  
Fragen beantwortet. 
 
 11 . ISEK-Berichte der Fachdienste zur Unterstützung der Haushaltsbera-

tungen - Fachdienst 40 - 
 
Frau Rautenstrauch führt mit grundsätzlichen Informationen in das Thema „ISEK-
Berichte“ anhand einer Präsentation ein (Anlage 1). 
 
Frau Bartelheimer ergänzt mit näheren fachdienstrelevanten Informationen (Anlage 2). 
 
 12 . Sachstand Raumsituation Gartenstadtschule 

 
Dieser Tagesordnungspunkt wird unter TOP 13 behandelt.  
 
 13 . Neubau Kita Gartenstadt Virchowstraße 20 

Vorlage: 0669/2018/DS 
 
1. „Der Planung für den Neubau Kita Gartenstadt wird zugestimmt. 

 
2. Die Verwaltung wird beauftragt, unter Vorbehalt der Bereitstellung der Haushaltsmit-

tel, die Baumaßnahme umzusetzen (Baubeschluss).“ 
 
Frau Lening stellt die Vorlage und die Planung zur Neubaumaßnahme dar. 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass die finanziellen Auswirkungen nicht den in der Begrün-
dung dargestellten Kosten entsprechen. 
 
Es schließen sich Einzelnachfragen an. 
 
Herr Weber stellt eine Frage zum „Siedlerstein“, der sich auf dem geplanten Baufeld  
befindet. Frau Lening berichtet, dass dieser im Rahmen des Neubaus umgesetzt wird. Ein 
neuer Standort muss zunächst geprüft werden. 
 
Frau Stahl stellt eine Frage zur räumlichen Situation und der Bauplanung im Bereich der 
Schulkindbetreuung an der Schule.  
 
Herr Wittje berichtet über die aktuelle Raumsituation in der Gartenstadtschule in Bezug 
auf die dort vorhandenen Betreuungsmöglichkeiten.  
Frau Naumann ergänzt aus schulischer Sicht. 
 
Die Verwaltung wird aufgefordert, in der Vorlage die finanziellen Auswirkungen zu über-
arbeiten und die überarbeitete Version den weiteren Gremien der Sitzungsreihe vorzule-
gen. 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
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 14 . Städtische Beteiligungen: Kiek in! Anstalt öffentlichen Rechts der 
Stadt Neumünster  hier: Neubau eines Bettenhauses für das Internat 
der Landesberufsschulen und Sanierung des Hauptgebäudes 
Vorlage: 0672/2018/DS 

 
„Die Ratsversammlung stimmt den Beschlusspunkten der anliegenden Vorlage des Ver-
waltungsrats der Kiek in! Anstalt öffentlichen Rechts der Stadt Neumünster vom 
16.09.2020 bezüglich  
• des geplanten Neubaus eines Bettenhauses für das Internat der Landesberufsschulen 

mit einem Investitionsvolumen von rd. 4,218 Mio. Euro sowie  
• der geplanten Sanierung des Hauptgebäudes einschließlich Brandschutzmaßnahmen 

mit einem Investitions-volumen von rd. 6,218 Mio. Euro und  
• einem sich dadurch ergebenden Finanzierungsbedarf von jährl. rd. 0,340 Mio. Euro 

sowie 
• einer dadurch bedingten langfristigen Erhöhung der durch die Stadt Neumünster ge-

mäß § 12 der Satzung auszugleichenden Jahresverluste der Kiek in! Anstalt öffentli-
chen Rechts der Stadt Neumünster zu.“ 

 
Beschluss: Dem Antrag wird mit 6 Ja-Stimmen und 3 Enthaltungen zugestimmt. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 15 . Errichtung einer Dreifeld-Sporthalle mit Tribüne als Ersatz für die 

KSV-Halle- Aktueller Sachstand - 
Vorlage: 0281/2018/MV 

 
Der Erste Stadtrat Hillgruber fasst die Vorlage zusammen. 
 
Ratsherr Griese stellt eine Nachfrage zum Neubau des Vereinsgebäudes des TS Einfeld, 
die der Erste Stadtrat beantwortet. 
 
Frau Bartelheimer gibt dem Ausschuss Informationen zu der Prüfung von möglichen 
Förderprogrammen. 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 16 . Sachstand Hochschulanbindung - Bericht über weitere Planungen der 

Stadt Neumünster - 
 
Der Vorsitzende führt in den Tagesordnungspunkt ein. 
 
Der Erste Stadtrat teilt ergänzende Informationen zum aktuellen Sachstand der 
Planungen zur Hochschulanbindung mit. 
 
 17 . Mitteilungen 

 
 17.1 . Sachstandsbericht zu schulischen Bauvorhaben 

 
Frau Jahn berichtet zu folgenden schulischen Bauvorhaben: 
 
- Hans-Böckler-Schule: Die Geometrie des Gebäudes wurde seit Baubeschluss geändert,   
  Änderungen im Raumprogramm haben sich jedoch nicht ergeben. Der Baubeginn ist für  
  das 3. Quartal 2021 geplant, die Fertigstellung ist für Sommer 2024 vorgesehen. 
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- Rudolf-Tonner-Schule: Der Zeitplan ist unverändert. Die Überplanung des Entwurfs und  
  das Vorliegen der Baugenehmigung sollen bis zum 1. Quartal 2021 abgeschlossen sein.  
  Im Sommer 2021 werden Ausweichcontainer aufgestellt, damit anschließend der  
  Abbruch eingeleitet werden kann. Der Neubau soll bis zum 4. Quartal 2023  
  abgeschlossen sein. 
 
- Timm-Kröger-Schule: In der kommenden Woche soll ein Großteil der Hauptwerke nach   
  der Freigabe im im Bau- und Vergabeausschuss beauftragt werden. Als Bauzeit   
  werden 2 Jahre genannt. 
 
- Wilhelm-Tanck-Schule: Die Bauantragsplanung und das Bebauungsplanverfahren laufen  
  zurzeit. Anfang 2021 soll Planreife erreicht werden, um im Anschluss die Baugenehmi- 
  gung zu erlangen. 
 
- Grundschule an der Schwale: Der 2. Bauabschnitt soll im Frühjahr 2021 fertig gestellt   
  werden, daraufhin soll die Turnhalle bis Ende 2021 energetisch saniert werden. 
 
Frau Lening berichtet zum Neubau der Sporthalle der Freiherr-vom-Stein-Schule. Sie teilt 
mit, dass eine Grundlagenermittlung erfolgt ist und ein Vorentwurf vom beauftragten 
Architektenbüro erstellt wurde. 
 
Herr Hein ergänzt, dass die Freiherr-vom-Stein-Schule, die Theodor-Litt-Schule, der  
SC Gut Heil Neumünster, der Kreisschulsportbeauftragte und der Kreissportverband 
inklusive der jeweiligen Kinder- und Jugendvertreter im Rahmen einer Nutzerbeteiligung 
am 05.11.2020 zwei Varianten vorgestellt bekommen, um frühzeitig gegebenenfalls  
bestehende Belange berücksichtigen zu können. Die Ergebnisse der Nutzerbeteiligung 
sollen mit dem Vorentwurf in der nächsten Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportaus-
schusses vorgestellt werden. 
 
 18 . Verschiedenes 

 
Der Vorsitzende verweist auf die Sitzungstermine für 2021, die den Ausschussmitgliedern 
als Tischvorlage zur Verfügung gestellt werden.  
Der Vorsitzende regt an, wie in den Vorjahren vorsorglich eine Sondersitzung zur Sport-
lerehrung einzuplanen. Diese soll am 11.11.2021 stattfinden. 
 
Die Sitzungstermine werden vom Ausschuss zustimmend zur Kenntnis genommen. 
 
Frau Bartelheimer berichtet dem Ausschuss über die Neubesetzung der Stelle der Schul-
entwicklungsplanung, die zum 01.10.2020 erfolgt ist. 
 
Herr Henningsen informiert über die am 04.11.2020 stattfindende Digitalkonferenz. 
 
Er bittet die Verwaltung, dem Kinder- und Jugendbeirat nach den Haushaltsberatungen 
eine Übersicht über die aktuellen und geplanten schulischen Bauvorhaben zukommen zu 
lassen. 
 
 
 
 
 
__________________      ___________________ 
Bernd Delfs        Jan Scheel 
Ausschussvorsitzender      Protokollführer 
 


